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ATA DA 11ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA DIRETORIA COLEGIADA - 1 
19/12/2022 2 

No décimo nono dia do mês de dezembro de 2022, às 13h30min, o Comitê das Bacias 3 
Hidrográficas dos Rios Guandu, da Guarda e Guandu-Mirim – Comitê Guandu/RJ, deu 4 
início à 11ª Reunião Ordinária da Diretoria Colegiada não presencial, via plataforma de 5 
videoconferência (Meet), tendo como pauta os seguintes assuntos: 1- Abertura e leitura 6 
da pauta; 2- Apresentação e encaminhamento referentes ao Congresso ABES 2023; 7 
3- Apresentação do projeto Rios em Movimento do INEA; 4- Apresentação do 8 
projeto (Re)Floresta, Água e Carbono - BR Socioambiental; 5- 9 
Relatório/Apresentação sobre a capacitação de combate a queimadas; 6- 10 
Apresentação do Planejamento Estratégico da AGEVAP; 7- Assuntos Gerais. A 11 
reunião se iniciou às 14h10min. A diretora geral, Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam), 12 
cumprimentou todos e deu início a reunião solicitando a leitura da pauta.  Fátima Rocha 13 
(AGEVAP) fez a leitura dos itens da pauta. Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) informou 14 
que a equipe da ABES, que faria a apresentação do item 2, ainda não estava presente na 15 
reunião e sugeriu que iniciassem com a apresentação do INEA. Ela explicou que a 16 
solicitação para a inclusão de pauta da apresentação do projeto Rios em Movimento 17 
aconteceu na última reunião plenária, mas por não estar dentro do prazo, não foi possível 18 
atender. 2- Apresentação do projeto Rios em Movimento do INEA; Hélio Vanderlei 19 
(INEA) fez uma contextualização explicando que o projeto é uma parceria do INEA junto 20 
à Secretaria de Estado e iniciou a apresentação, com explicações a respeito da 21 
abrangência, objetivos, público alvo, metodologia do projeto, etc. Mayara Regina (INEA) 22 
fez complementações sobre o aplicativo apresentado como parte do projeto. Hélio 23 
Vanderlei (INEA) retomou a apresentação com os objetivos específicos, escopo e 24 
conclusão. Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) recordou um projeto de monitoramento, 25 
no âmbito da DIRSEQ, já aprovado pela diretoria, quando ainda não era diretora, da 26 
Resolução 166 e perguntou se o projeto apresentado se integra de alguma forma com esse 27 
que já foi aprovado. Hélio Vanderlei (INEA) disse ter conhecimento do projeto água nas 28 
escolas, da SEAS, e que este teve dificuldades administrativas internas e os recursos não 29 
foram executados, então foi aperfeiçoado e criado o projeto Rios em Movimento, mas 30 
que os projetos não se relacionam financeiramente. Quanto aos $2.900 mi, estavam na 31 
pesquisa que foi aprovada pelo Guandu, que já está com o termo de referência pronto e 32 
só falta a licitação, que está prevista para janeiro de 2023 e que os dados dessa pesquisa 33 
serão repassados posteriormente para o Comitê a cada trimestre. Explicou que são 3 34 
coisas bem definidas, a pesquisa, o projeto Água nas Escolas, que é antigo que se encontra 35 
na Secretaria de Estado e meio ambiente e o projeto Rios em Movimento, que 36 
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conseguiram realizar através de uma parceria voluntária com a TERNIUM, com o 37 
financiamento e lembrou que teriam que aprovar o projeto da SEAS/INEA a diretoria do 38 
INEA e foi para o banco de projetos, onde qualquer empresa pode ir e trocar por multas 39 
ou fazer ações voluntárias. Rodrigo Hosken (ABES) sugeriu verificar as possibilidades 40 
de integração com o plano de educação ambiental do Comitê. Mayná Coutinho (CEDAE-41 
Saneam) perguntou se as secretarias de educação dos municípios foram incluídas. Hélio 42 
Vanderlei (INEA) disse que como ainda não é uma ação direta das escolas municipais, 43 
consideraram melhor esperar e primeiro fazer o contato com a Secretaria de Meio 44 
Ambiente e ter um analista ambiental para acompanhar esses jovens, mas como o segundo 45 
passo, a concessionária Águas do Rio solicitou que fizessem o mesmo projeto em 3 46 
cidades mas com a rede municipal, então inicialmente será com a rede pública estadual, 47 
e o segundo, municipal. 3- Apresentação do projeto (Re)Floresta, Água e Carbono - 48 
BR Socioambiental; Gabriela Teixeira (AGEVAP) lembrou que submeteram a proposta 49 
ao edital da Petrobras e foram contemplados para receber cerca de $ 1.5 mi para a 50 
execução do projeto que já foi iniciado e tem uma equipe específica dando andamento 51 
nas ações e iniciou a apresentação sobre seu status. Falou sobre a escolha do nome, os 52 
objetivos de desenvolvimento sustentável com suas ações macro. Mayná Coutinho 53 
(CEDAE-Saneam) fez uma observação sobre as postagens da página do projeto no 54 
Instagram, onde o Comitê aparece somente como financiador do projeto. Gabriela 55 
Teixeira (AGEVAP) explicou que tentaram sempre colocar o Comitê em igualdade com 56 
a Petrobras, e como ela entra como financiadora, colocaram o Comitê também como 57 
financiador, mas que também estão abertos a sugestões. Andreia Loureiro (P.M. 58 
Queimados) perguntou sobre a área de abrangência do projeto. Gabriela Teixeira 59 
(AGEVAP) respondeu que está limitada em Rio Claro. 4- Apresentação e 60 
encaminhamento referentes ao Congresso ABES 2023; Mayná Coutinho (CEDAE-61 
Saneam) explicou que o Comitê recebeu uma solicitação de apoio para o Congresso da 62 
ABES em 2023 e a diretoria considerou válido que houvesse uma apresentação própria 63 
da instituição para analisar a forma como poderão ajudar. Josivan Cardoso (ABES) 64 
iniciou dizendo que a ABES considera o maior evento de saneamento da América Latina 65 
e que está aumentado a meta para a feira internacional de saneamento ambiental e 66 
explicou detalhadamente o funcionamento e as expectativas para o congresso, prazo para 67 
inscrição, etc. Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) solicitou que a secretaria executiva 68 
lembrasse detalhadamente como foi o último evento para compararem com o que está 69 
sendo proposto para que caminhem a solicitação para a próxima Plenária e tenham uma 70 
decisão em tempo hábil. Rodrigo Hosken (ABES) falou sobre a importância do 71 
congresso. Fátima Rocha (AGEVAP) apresentou a carta da ABES com os patrocínios 72 
solicitados e o valor e explicou detalhadamente como foi o patrocínio do Guandu para o 73 
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congresso da ABES em Curitiba, no ano de 2022, valores, tamanho do estande e número 74 
de inscrições para os membros. Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) sugeriu incluir o 75 
item na Plenária do dia 28 para apreciação dos membros, disse que no momento podem 76 
deixar o “de acordo” dos demais diretores e alinhar as demais informações a Plenária. 77 
Rodrigo Hosken (ABES) sugeriu primeiro fazer o alinhamento de como o Comitê poderá 78 
contribuir e posteriormente levar à Plenária. Celso Junior (FCC); Mayná Coutinho 79 
(CEDAE-Saneam) e Ana Asti (SEAS) concordaram com a sugestão. Encaminhamento: 80 
Analisar em diretoria colegiada a proposta, os recursos disponíveis, e encaminhar para 81 
aprovação da plenária de 28/02/2023; 5- Relatório/Apresentação sobre a capacitação 82 
de combate a queimadas; Isabela Trece (AGEVAP) fez uma contextualização sobre o 83 
histórico da capacitação, apresentou as informações gerais da capacitação e os resultados. 84 
Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) lembrou que havia solicitado um apanhado de tudo 85 
o que foi feito na linha de combate às queimadas, desde a entrega dos EPIs, para que 86 
ficasse nítido que eram ações integradas. Antonio Mendes (AGEVAP) disse que o 87 
relatório já está pronto e que estão esperando somente espaço na pauta, para não sobrepor 88 
a outros assuntos. Informou também que concluíram recentemente o relatório que 89 
compila todas as atividades do colegiado. – Discussão e Aprovação: Inscrições para 90 
chapa de presidência do CERHI; Rodrigo Hosken (ABES) disse que o CERHI está em 91 
eleição e o prazo para a definição da chapa é até o dia 23/12, e que se forem manter a 92 
chapa irão precisar de uma autorização expressa da diretoria sugeriu terem a autorização 93 
para manter a chapa, mas somente se for necessário e cumprem o requisito por ter um 94 
prazo de até dia 23. Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) explicou que tiveram um 95 
mandato no conselho estadual com o Comitê Guandu na vice-presidência, sendo 96 
representado pelo Rodrigo Hosken (ABES) e que é importante também ter o respaldo da 97 
diretoria e enviarem um documento para a deliberação. E considerando o que diz o 98 
Regimento Interno sobre a diretoria ter como uma das atribuições poder indicar membros 99 
para representa-la em outras instancias e, neste caso, sendo indicado um membro da 100 
própria diretoria colegiada que já representa o colegiado no CERHI-RJ. Rodrigo Hosken 101 
(ABES), Celso Junior (FCC); Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) e Ana Asti (SEAS) 102 
concordaram com a manutenção da chapa. Encaminhamento: Aprovada a indicação de 103 
manutenção da chapa para presidência do CERHI, sendo o Comitê Guandu como vice-104 
presidente, representado pelo diretor Rodrigo Hosken (ABES), e para Presidência a 105 
CEDAE, representada por Mayná Coutinho.  6- Apresentação do Planejamento 106 
Estratégico da AGEVAP; Simone Domiciano (AGEVAP) fez uma contextualização e 107 
iniciou a apresentação. Falou sobre pontos como as Macro etapas do Planejamento 108 
Estratégico; Missão, Visão e Valores; a matriz SWOT, Fatores Críticos de Sucesso; 109 
Cadeia de Valor; Indicadores, Metas e Ações Estratégicas; Painel BSC; e outras 110 



 

  

Endereço: Av. Min. Fernando Costa, 775 - sala 203 
Fazenda Caxias, Seropédica – RJ – CEP: 23895-265 
Tel.:(21) 3787-3729   e-mail:guandu@agevap.org.br 
www.comiteguandu.org.br 
 
 

ferramentas de análise. Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam) disse que, enquanto Comitê, 111 
sentem falta de uma ferramenta que os permita acompanhar o status das demandas e 112 
sugeriu que houvesse algum lugar onde os processos ficassem disponíveis. Disse que 113 
seria válido, ao menos para os projetos principais, até mesmo para que o Comitê possa 114 
acessar para apresentar no caso de falsas acusações. Simone Domiciano (AGEVAP) disse 115 
que no período das avaliações foram analisados mais de cento e cinquenta documentos, 116 
inclusive atas de reuniões, e foi um assunto apontado como algo que precisava ser cuidado 117 
e realizaram uma Crono-análise para identificar os gargalos e definir a melhor forma de 118 
criar esse painel de acompanhamento para o Comitê. Ela explicou que precisam estudar 119 
a melhor ferramenta, treinar a equipe para que saiba como preencher corretamente e 120 
acordar com o Comitê em quanto tempo isso será atualizado e fez algumas outras 121 
considerações. 7- Assuntos Gerais. Fátima Rocha (AGEVAP) falou sobre pendências, 122 
como a da Resolução que aprova o regimento, que já enviaram para publicação no diário 123 
oficial e precisam encaminhar para o CERHI. Encaminhamento: Enviar o vídeo de fim 124 
de ano por e-mail, WhatsApp e redes sociais. O vídeo do Amigos do Guandu ficou num 125 
formato ruim para compartilhamento. Reenviá-lo aos membros no novo formato. Antonio 126 
Mendes (AGEVAP) informou que irão encaminhar as datas para a mobilização social em 127 
Seropédica para que verifiquem a disponibilidade de cada um. A diretora geral agradeceu 128 
a presença de todos e encerrou a reunião às 16h49min. Eu, Débora Uhlmann Ferreira 129 
(BUMERANGUE), tomo a termo esta ata que segue assinada por:  130 

 131 

 132 

__________________________                    

Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam)                              

            Diretora Geral  

 

            __________________________  

                         Ana Asti (SEAS) 

                        Diretora Executiva 

 

Membros presentes:  133 
Mayná Coutinho (CEDAE-Saneam); Rodrigo Hosken (ABES); Celso Junior (FCCSA); 134 
Ana Asti (SEAS) e Andreia Loureiro (P.M. Queimados). 135 
 136 
Membros ausentes:  137 
Marcelo Danilo (ANAGEA-RJ) – ausência justificada; 138 
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Convidados: 139 

Hélio Vanderlei (INEA); Raíza Barroso (TERNIUM); Mayara Regina (INEA) e André 140 

Leone (SEAS).  141 

AGEVAP: 142 

Marja Pinheiro; Paula Moura; Fatima do Carmo; Isabela Trece; Gabriela Teixeira; 143 

Antonio Mendes; Jessica Queiroga e Henristoni Pinheiro.  144 


